

**Area de Beca:** CS - Cs. Sociales, Humanísticas y Artísticas

**Título del Trabajo:** **EL VIEJO PATRICIADO Y LA SOCIEDAD NUEVA. LA INTEGRACIÓN DE INMIGRANTES ITALIANOS A LA SOCIEDAD CORRENTINA A PARTIR DE 1870.**

**Autores:** ANGELINA OLIVEIRA, MAISA R.

**E-mail de Contacto:** maisaangelina@gmail.com

**Teléfono:** 3624-541992

**Tipo de Beca:** UNNE Pregrado

**Resolución Nº:** 456/13

**Período:** 01/03/2013 - 01/03/2014

**Proyecto Acreditado:** PI-H007: Producción y circulación de saberes en la construcción de la región. (Periodo 2011-2014)

**Lugar de Trabajo:** Instituto de Historia -Facultad de Humanidades

**Palabras Claves:** Sociedad receptora- Viajeros -Asociacionismo

**Resumen:**

Palabras claves: Sociedad receptora - Viajeros - Asociacionismo

Desde hace varias décadas los procesos vinculados con la inmigración en la Argentina se han convertido en una de las áreas temáticas más abordadas por historiadores, demógrafos y sociólogos. En cuanto al tema de la integración de nativos e inmigrantes, a los estudios basados en la perspectiva del crisol de razas siguieron los que adherían al pluralismo cultural, y se sumaron indagaciones acerca de la participación política de los inmigrantes, su inserción en la estructura productiva y la asimilación o resistencia cultural. Estas indagaciones fueron realizadas sobre poblaciones situadas en la región más favorecida por el impacto de la inmigración masiva en las cuales se registraron las más altas tasas de población extranjera de origen europeo.

En las regiones que quedaron fuera del área mencionada, donde los porcentajes de población extranjera a partir de 1869 eran inferiores al 10 % del total de la población, el comportamiento de nativos y extranjeros, el grado de integración social y la influencia ejercida por los inmigrantes sobre la estructura política y económica preexistente, constituyen temas que no han sido estudiados con la misma intensidad. Es por ello que consideramos fundamental incorporar al cuerpo de conocimientos existente el panorama de los procesos de integración de población extranjera a sociedades receptoras tradicionales.

Estudiamos un caso particular, el de la sociedad correntina, que a priori se presenta como de integración entre una elite tradicional, que funciona como sociedad receptora, y los extranjeros, en particular italianos arribados desde la primera mitad del siglo XIX, que se habrían distinguido por el éxito de sus emprendimientos económicos. Nos planteamos como objetivos el poder establecer las características del proceso migratorio que tuvo lugar en la ciudad y provincia de Corrientes desde mediados del siglo XIX, explicar cómo estaba compuesta la comunidad de italianos instalada en la ciudad entre 1870 y 1890 y analizar las características de los vínculos que se establecieron entre dicha comunidad y la sociedad receptora.

Para la elaboración de este trabajo utilizamos fuentes como: relatos de viajeros que visitaron Corrientes en el siglo XIX, expedientes administrativos, correspondencia oficial y copiadoreos de notas del ministerio de gobierno.

Iniciamos nuestro trabajo con relatos de viajeros para recoger información sobre la presencia de extranjeros en la ciudad de Corrientes a principios y mediados del siglo XIX. Utilizamos las producciones de Jhon y William Parish Robertson (Cartas de Sudamérica) y Alcides D'Orbigny (Viaje a la América Meridional). Estos viajeros europeos permanecieron un tiempo en Corrientes tomando contacto con sus compatriotas y figuras de la sociedad local.

En segundo lugar logramos determinar de qué manera la comunidad italiana se insertó en la sociedad correntina a partir de la creación de una asociación de socorros mutuos fundada en 1864 llamada Unione e Benevolenza siendo uno de nuestros principales hallazgos el hecho de que dicha asociación habría tomado posición a favor de los sectores paraguayistas durante la ocupación de la ciudad de Corrientes por las tropas paraguayas en el contexto de la Guerra de la Triple Alianza.

Más allá de los avances realizados quedan muchos aspectos por trabajar y resulta necesario aclarar que el principal obstáculo ha sido el estado de los periódicos de la época, que se hallan fuera de consulta y en proceso de digitalización, lo que nos ha llevado a realizar cambios en el proyecto que ejecutaremos en nuestro segundo período de beca de pregrado en curso.

Becario  
(Firma)

Co-Autor  
(Firma)

Co-Autor  
(Firma)

Director de Beca  
(Firma y Aclaración)

Director de Proyecto  
(Firma y Aclaración)

Control: 23q8hf9gg